
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 9 (1981)

DOI: 10.11588/fr.1981.0.51015

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

Verzeichnis der Studierenden der alten Universität Mainz. Lieferungen 1,2,3,4 (Beiträge zur Geschichte der Universität Mainz), Wiesbaden (Franz Steiner Verlag) 1979–1981, 636 p.

Il y a dix ans environ, alors que l'on préparait à Mayence la commémoration du cinquantième centenaire de l'Université Jean Gutenberg, il apparut indispensable à la connaissance de l'histoire de cet établissement que soient établies des listes et des notices personnelles – aussi nombreuses et aussi précises que possible –, des anciens professeurs et des anciens étudiants. Or, les registres de cette Université fondée en 1477, ont été perdus ou détruits à la suite des guerres et des troubles. Il apparaissait bien hasardeux de tenter de les reconstituer. Pourtant, un courageux chercheur, le Dr Joseph BENZING, Conservateur de la Bibliothèque de l'Université, se proposa, à l'occasion de sa retraite, d'entreprendre ce travail à la fois considérable et délicat.

Il eut recours aux archives de l'Hôtel-de-Ville de Mayence, notamment à un «Etat des services des fonctionnaires» des départements du Mont-Tonnerre, de la Sarre et de Rhin-et-Moselle, qui fournit beaucoup de renseignements concernant les carrières d'anciens étudiants. Il eut également recours aux archives de l'Hôtel-de-Ville de Darmstadt. Enfin, aux très nombreux travaux d'histoire locale, qui ont fréquemment le mérite d'ouvrir des pistes et qui permettent de retrouver des personnages –, ainsi, ceux, de tout premier ordre, du regretté Max Braubach et d'Alois Gerlich.

Il va sans dire que l'établissement d'un fichier de cette ampleur n'allait pas sans poser de délicats problèmes d'orthographe et d'identification. Mais le Dr Benzing se donna manifestement pour règle de procéder avec le maximum de prudence, de rigueur et de précision. Il présente, avec ces quatre premiers fascicules, un très beau répertoire des étudiants de l'ancienne Université de Mayence. Il va sans dire que les renseignements concernant les personnages des XVII^e et XVIII^e siècles sont beaucoup plus abondants que ceux qui concernent ceux des périodes antérieures. Toutefois, ceux-ci sont loin d'être inexistantes.

On trouvera, pour chacun des étudiants, l'ensemble des renseignements glanés par le Dr Benzing; en général, dates de naissance et de décès, diplômes obtenus, fonctions exercées par la suite –, et naturellement, chaque fois que cela a été possible, des indications bibliographiques. On relèvera au passage des noms d'étudiants appartenant aux plus grandes familles de Rhénanie. Ainsi de substantielles notices sont consacrées à Clemens Wenceslas, comte de Elz, ainsi qu'à son presque contemporain Clemens Wenzel de Metternich (1773–1859). Les patronymes sont allemands dans leur très grande majorité. Toutefois, on relève avec intérêt un Donmartin; un François Tabernel, d'Orléans, titulaire, à la fin du XV^e siècle, d'un baccalauréat, et ensuite immatriculé à Vienne; un Taboulet de Melin; un Lorrain, Henri de Tassigny; des Tavernier.

Il est évident que ce beau et utile travail pourra fournir des éléments importants non seulement aux historiens des Universités, mais aussi aux spécialistes d'histoire économique, sociale et culturelle de la région rhénane et des pays voisins.

René PILLORGET, Paris

Manfred ORLEA, La noblesse aux Etats généraux de 1576 et de 1588. Etude politique et sociale, Paris (Presses Universitaires de France) 1980, 183 S. (Publications de la Sorbonne. Série «NS Recherches», 39).

Thema dieses Buches, das aus einer von Roland Mousnier betreuten Pariser Dissertation hervorgegangen ist, ist die Rolle des Adels auf den Versammlungen der Generalstände von 1576 und 1588. Da der Verfasser nicht nur an der Sorbonne, sondern auch in Deutschland – besonders bei dem in Frankreich leider zu wenig bekannten Gerhard Oestreich – studiert hat, ist zu hoffen, daß in seiner Arbeit die in beiden Ländern oft sehr unterschiedlichen Sichtweisen,